

**ANALISIS TINGKAT LITERASI HUKUM EKONOMI SYARIAH
PADA PELAKU USAHA JUAL BELI ONLINE (e-commerce) (Studi Pada
Mahasiswa Fakultas Syariah Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kendari).**



SKRIPSI

**Diajukan Untuk Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh Gelar Sarjana
Hukum Pada Program Studi Hukum Ekonomi Syariah**

OLEH;

**SAFIRA
NIM : 18020102063**

FAKULTAS SYARIAH

INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI (IAIN) KENDARI

2023

MOTTO

*“Diriku masih jauh dari apa yang aku impikan.
Namun dengan pertolongan Allah, kedekatan aku
dengan impianku semakin dekat”*

*“karena mimpi berasal dari harapan, maka kita
tidak boleh kalah dengan keadaan”.*

PERSEMBAHAN

“Sebagai tanda baktiku”

Skripsi ini saya persembahkan kepada:

*Kedua orang tuaku tercinta Alm Ayahandaku
“Abd. Kadir” dan ibundaku “Jawaria” yang
senantiasa memberikan do’a dan dukungan untuk
anak-anaknya supaya melangkah kearah yang lebih
baik. Ibu “Dr. Hj. Asni, S.Ag,M.HI” yang selalu
memberikan dukungan berupa materi serta kakak-
kakakku tersayang “sukma’ suharna, suharmi,
suhaema, raffid, susianti, sulaeha, samsidar,
sumarni” yang selalu memberikan semangat dan
membantu dalam segala hal serta selalu memberi
support.*

SERTA

*“Almamaterku IAIN (Institut Agama Islam)
Kendari”*

*People who ever thought I was “there” for them. For
everything “Thank you so much”*



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KENDARI
SYARIAH

Jalan Sultan Qaimuddin No. 17 Kelurahan Baruga, Kendari Sulawesi Tenggara
Telp/Fax: (0401) 3193710/3193710
email: iainkendari@yahoo.co.id website: http://iainkendari.ac.id

PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi dengan Judul "ANALISIS TINGKAT LITERASI HUKUM EKONOMI SYARIAH PADA PELAKU USAHA JUAL BELI ONLINE (E-COMMERCE) (STUDI PADA MAHASISWA FAKULTAS SYARIAH INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KENDARI)" yang ditulis oleh SAFIRA NIM. 18020102063 Mahasiswa Program Studi Hukum Ekonomi Syariah (Mua'malah) Fakultas Syariah IAIN Kendari, telah diuji dan dipresentasikan dalam Skripsi yang diselenggarakan pada hari Kamis tanggal 13 Juli 2023 dan dinyatakan telah dapat diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar (S.H.).

Dewan Penguji Skripsi

Kelua : Ahmad S. HI, M.H

Sekretaris : Muhammad Iqbal Lc, MHI

Anggota 1 : Dr. Kartini M.HI.

Anggota 2 : Rachmadani S.Sy., MH

(.....)

(.....)

(.....)

(.....)

Kendari, 05 September 2023
Dekan

Dr. Kamaruddin S. Ag, SH. MH,
NIP. 197308231990031004

Visi Program Studi Hukum Ekonomi Syariah (Mua'malah) (MU) :

"Menjadi pusat pengembangan kajian hukum ekonomi syariah yang transdisiplinary di Sulawesi Tenggara Tahun 2025"



**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KENDARI**

Jalan Sultan Qaimuddin No. 17 Kelurahan Baruga, Kendari Sulawesi Tenggara
Telp/Fax. (0401) 3193710/ 3193710
email : iainkendari@yahoo.co.id website : <http://iainkendari.ac.id>

HALAMAN PERSETUJUAN

JUDUL : ANALISIS TINGKAT LITERASI HUKUM EKONOMI SYARIAH PADA PELAKU USAHA JUAL BELI ONLINE (E-COMMERCE) (STUDI PADA MAHASISWA FAKULTAS SYARIAH INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KENDARI)

NAMA : SAFIRA

NIM : 18020102063

Setelah dibaca dan dikoreksi, memandang bahwa skripsi ini telah memenuhi syarat-syarat ilmiah dan dapat disetujui untuk dilanjutkan ke sidang skripsi. Demikian lembar persetujuan ini, untuk diproses lebih lanjut.

Kendari, 13 Juli 2023

Pembimbing I

Ahmadi, S.HI.,M.H
NIP. 197802192003121003

Pembimbing II

Muhammad Iqbal, Lc., M.H.I
NIP. 198512252011903100



**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KENDARI**

Jalan Sultan Qaimuddin No. 17 Kelurahan Baruga, Kendari Sulawesi Tenggara
Telp/Fax. (0401) 3193710/ 3193710
email : iainkendari@yahoo.co.id website : <http://iainkendari.ac.id>

HALAMAN PERNYATAAN ORISINALITAS

Dengan ini saya menyatakan bahwa segala informasi dalam skripsi berjudul "Analisis Tingkat Literasi Hukum Ekonomi Syariah Pada Pelaku Usaha Jual Beli Online (E-commerce) (Studi Pada Mahasiswa Fakultas Syariah Institut Agama Islam Negeri Kendari) Dibawah bimbingan Bapak Ahmad S.HI,M.H dan Bapak Muhammad Iqbal, Lc, M.H.I telah diperoleh dan disajikan sesuai dengan peraturan akademik dan kode etik IAIN Kendari dan skripsi ini benar adalah hasil karya penyusun sendiri. Jika kemudian hari terbukti bahwa skripsi ini merupakan duplikat, plagiat, tiruan dan atau dibuat orang lain secara keseluruhan, maka skripsi dan gelar yang diperoleh karenanya batal demi hukum.

Kendari, 13 Juli 2023 M

24 Zulhijjah 1444 H



Safira

NIM. 18020102063

**HALAMAN PERTANYAAN PERSETUJUAN PUBLIK TUGAS AKHIR
UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIK**

Sebagai sevitass akademik Institut Agama Islam Negeri Kendari, saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Safira

Nim : 18020102063

Program Studi : Hukum Ekonomi Syariah

Fakultas : Syariah

Jenis Karya : Skripsi

Demi mengembangkan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Institut Agama Islam Negeri Kendari hak bebas Royalti Noneklusif (Nonexclusive Royalty-Free Right) atas karya ilmiah saya yang berjudul:

“Analisis Tingkat Literasi Hukum Ekonomi Syariah Pada Pelaku Usaha Jual Beli Online (E-commerce) Pada Mahasiswa Fakultas Syariah Institut Agama Islam Negeri Kendari”

Berdasarkan perangkat yang ada (jika diperlukan). Dengan hak bebas Royalti Noneklusif ini Institut Agama Islam Negeri Kendari berhak menyimpan, mengalihmedia / formatkan, mengelola dalam bentuk pangkalan data (database), merawat, dan mempublikasikan tugas akhir saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan sebagai pemilik Hak Cipta.

Dengan demikian ini saya buat dengan sebenarnya.

Dibuat di: Kendari

Pada tanggal: 13 juli 2023

Yang menyatakan

Safira

Nim 1802010206

KATA PENGANTAR

Pujisyukur penulis panjatkan atas kehadiran ALLAH SWT karena berkat nikmat kesehatan, kesempatan serta karuni-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini dengan judul “Analisis Tingkat Literasi Hukum Ekonomi Syariah Pada Pelaku Usaha Jual Beli Online (E-commerce) (studi pada mahasiswa Fakultas Syariah IAIN Kendari).” Ini dapat terselesaikan.

Shalawat dan salam tak lupa kita haturkan kepada junjungan kita Nabi Besar Muhammad SAW, para keluarga, sahabat dan seluruh umat manusia yang masih istiqomah di jalan Allah SWT. Penyusunan skripsi ini hanya dapat terselesaikan berkat keterlibatan berbagai pihak, oleh karena itu sangat layak penulis sampaikan penghargaan dan rasa terima kasih saya yang setinggi-tingginya kepada ibunda tercinta saya Jawaria dan ayahanda tercinta saya Almarhum Abdul Kadir yang telah membesarkan, mengasuh, serta mendidik penulis dengan penuh kesabaran sejak dari kecil hingga dewasa.

Dengan segala ketulusan hati penulis mengucapkan terima kasih dan penghargaan setinggi-tingginya kepada:

1. Dr. Husain Insawan M.Ag selaku Rektor IAIN Kendari yang telah memberikan dukungan sarana dan fasilitas serta kebijakan yang mendukung penyelesaian studi penulis.
2. Ahmadi S.HI, M.H selaku Dekan Fakultas Syariah yang telah memberikan dukungan sarana dan kebijakan dalam studi penyelesaian seluruh mahasiswa fakultas syariah.

3. Andi Novita Mudriani Djaoe SH, HM selaku ketua prodi Hukum Ekonomi Syariah.
4. Ahmadi S.HI, M.H dan H. Muhammad iqballc, MHI selaku pembimbing saya yang telah banyak membimbing, memberikan pencerahan, motivasi, semangat dan ilmunya kepada penulis dalam menyelesaikan proposal ini.
5. Dr. Kartini M.HI dan RachmadaniS.Sy, MH. Sebagai dosen penguji yang akan memberikan kritik, saran dan ilmunya kepada penulis.
6. Kepada Dr. Hj. Asni, M.H.I yang telah membantu membiayai kuliah penulis dan selalu mengingatkan agar tetap semangat dan focus mengerjakan tugas akhir
7. Kepada saudara-saudari saya yang selalu membantu dan memberi support kepada penulis agar secepatnya lulus kuliah.
8. Kepada teman-teman penulis yaitu moh. Firdaus, Riki akbar, Vebi, Karmini dan Elen. Yang banyak membantu dan memberikan dukungan kepada penulis agar secepatnya selesai.

Penulis menyadari sepenuhnya, bahwa dalam penyusunan tugas akhir ini banyak terdapat kesalahan sehingga saran dan kritik sangat penulis butuhkan agar kedepannya bisa lebih baik lagi. Semoga Allah senantiasa memberikan imbalan yang setimpal bagi para pihak yang telah membantu penulis untuk menyelesaikan proposal ini, dan semoga pula proposal ini bermanfaat bagi para pembaca. Aamiin

Kendari, 2023



SAFIRA
NIM. 18020102063

ABSTRAK

Safira. 18020102063. Program Studi Hukum Ekonomi Syariah Unstitut Agama Islam Negeri (IAIN) Kendari. Analisis Tingkat Literasi Hukum Ekonomi Syariah Pada Pelaku Usaha Jual Beli Online (E-commerce) Studi Pada Mahasiswa Fakultas Syariah Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kendari. Dibimbing Oleh Ahmad S.HI.,M.H dan Muhammad Iqbal Lc., M.H.I.

Analisis Tingkat Literasi Hukum Ekonomi Syariah Pada Pelaku Usaha Jual Beli Online (E-commerce) Studi Pada Mahasiswa Fakultas Syariah Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kendari. Tujuan penelitian yaitu (1) untuk mengetahui tingkat literasi hukum ekonomi syariah pada mahasiswa Fakultas Syariah. (2) untuk mengetahui implementasi literasi hukum ekonomi syariah pada mahasiswa Fakultas Syariah. Metode penelitian ini menggunakan metode penelitian kualitatif dengan jenis penelitian empiris, serta menggunakan pendekatan penelitian studi kasus, data dikumpulkan dengan cara observasi, dokumentasi dan wawancara serta diolah dengan reduksi data, penyajian data dan penarikan kesimpulan. Hasil penelitian menunjukkan bahwa (1). Literasi hukum ekonomi syariah pada pelaku usaha jual beli online mahasiswa fakultas syariah sudah memiliki pengetahuan yang cukup dan pemahaman yang baik mengenai hukum ekonomi syariah. Jual beli secara online yang dilakukan mahasiswa fakultas syariah telah memenuhi rukun dan syarat jual beli dalam literasi hukum ekonomi syariah, dimana mahasiswa selaku penjual dalam melakukan kegiatan usaha jual beli secara online selalu berkata jujur dan transparan tentang kualitas barang yang diperjual belikan bahwa barang yang diperjual belikannya bagus sesuai keinginan konsumen, selanjutnya produk yang diperjual belikan oleh mahasiswa adalah produk yang halal dan tidak ada unsur keharaman, mahasiswa selaku penjual tidak melakukan perjanjian ketika melakukan penjualan, dan kualitas barang yang diperjual belikan dalam kategori selalu baik barang-batang yang kualitasnya sesuai dengan keinginan konsumen. Sehingga dapat diketahui bahwa mahasiswa sudah melakukan kegiatan ekonomi sesuai pengetahuan dan pemahamannya selama proses pembelajaran hukum ekonomi syariah (2). Implementasi literasi hukum ekonomi syariah mahasiswa fakultas syariah sudah sangat baik dalam proses implementasi jual beli online. Mahasiswa selalu memprioritaskan kebutuhan yang bermanfaat dari pada membeli ke inginan yang tidak bermanfaat. Mahasiswa fakultas syariah telah mempunyai tingkat literasi hukum ekonomi syariah yang tinggi dan kemampuan implementasi yang baik sehingga mampu bersikap baik dalam melakukan kegiatan jual beli online.

Kata Kunci : Tingkat Literasi, Jual Beli Online.

ABSTRACT

Sapphire. 18020102063. Islamic Economics Law Study Program Kendari State Islamic Institute (IAIN). Analysis of the Literacy Level of Sharia Economic Law in Online Buying and Selling (E-commerce) Business Actors Studying Students of the Sharia Faculty of the Kendari State Islamic Institute (IAIN). Supervised by Ahmad S. HI.,M.H and Muhammad Iqbal Lc., MHI

Analysis of the Literacy Level of Sharia Economic Law in Online Buying and Selling (E-commerce) Business Actors Studying Students of the Sharia Faculty of the Kendari State Islamic Institute (IAIN). The research objectives are (1) to determine the level of Islamic economic law literacy in Sharia Faculty students. (2) to find out the implementation of Islamic economic law literacy in Sharia Faculty students. This research method uses qualitative research methods with empirical research types, and uses a case study research approach. Data is collected by observation, documentation and interviews and processed by data reduction. The research results show that (1). Literacy of sharia economic law in online buying and selling business actors, sharia faculty students already have sufficient knowledge and a good understanding of sharia economic law. Online buying and selling carried out by sharia faculty students has fulfilled the pillars and conditions of buying and selling in Islamic economic law literacy, where students as sellers in carrying out online buying and selling business activities always say honestly and transparently about the quality of the goods being traded that the goods being traded are of good quality. good according to the wishes of consumers, then the products that are traded by students are halal products and there are no elements of prohibition, students as sellers do not make agreements when making sales, and the quality of goods traded in the category is always good goods whose quality is in accordance with the wishes consumer. So that it can be seen that students have carried out economic activities according to their knowledge and understanding during the learning process of Islamic economic law (2). The implementation of Islamic economic law literacy for Islamic faculty students has been very good in the process of implementing online buying and selling. Students always prioritize useful needs over buying useless wants. Sharia faculty students already have a high level of Islamic economic law literacy and good implementation skills so they are able to behave well in online buying and selling activities.

Keywords: Literacy Level, Buying and Selling Online.

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PERSETUJUAN PEMBIMBING	ii
ABSTRAK	iii
ABSTRACT	iv
KATA PENGANTAR.....	v
DAFTAR ISI.....	vii
BAB I PENDAHULUAN.....	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Fokus Penelitian	8
1.3 Rumsan Masalah	8
1.4 Tujuan Penelitian.....	8
1.5 Manfaat Penelitian.....	9
1.6 Definisi Operasional.....	9
BAB II KAJIAN PUSTAKA	12
2.1 Kajian Relevan	12
2.2 Konsep Literasi Hukum Ekonomi Syariah.....	15
2.2.1 Literasi	15
2.2.2 Literasi Ekonomi	16
2.2.3 Manfaat Literasi Ekonomi	18
2.2.4 Hukum Ekonomi Syariah	19
2.2.5 Literasi Hukum Ekonomi Syariah	23
2.3 Konsep Jual Beli Online.....	25
2.3.1 Pengertian Jual Beli Online	25
2.3.2 Dasar Hukum Jual Beli Online	26
2.3.3 Rukun Dan Syarat Dalam Jual Beli Online	29
2.3.4 Al-Qur'an dan Hadits Jual Beli Online	31
2.3.5 Macam-Macam Jual Beli Online	32
2.3.6 Asas-Asas Jual Beli Online	35

BAB III METODE PENELITIAN	37
3.1 Jenis Penelitian	37
3.2 Tempat dan Waktu Penelitian	37
3.3 Sumber Data	37
3.4 Teknik Pengumpulan Data	38
3.5 Teknik Analisis Data	39
3.6 Keabsahan Data	40
BAB IV PEMBAHASAN DAN HASIL PENELITIAN.....	41
4.1 Gambaran Umum Lokasi Penelitian	41
4.1.1 Sejarah Berdirinya Fakultas Syariah IAIN Kendari	41
4.1.2 Letak Geografis Fakultas Syari'ah IAIN Kendari	43
4.1.3 Visi Misi Fakultas Syariah IAIN Kendari	43
4.2 Analisis Deskriptif Hasil Penelitian	44
4.2.1 Jual Beli Online (E-Commerce) Pada Mahasiswa Fakultas Syariah	44
4.2.2 Transaksi Jual Beli <i>Online</i> Mahasiswa Fakultas Syariah.....	51
4.2.3 Tingkat Literasi Hukum Ekonomi Syariah Pada Mahasiswa Fakultas Syariah.....	56
4.2.4 Implementasi Literasi Hukum Ekonomi Syariah Pada Mahasiswa Syariah IAIN Kendar.....	68
BAB V KESIMPULAN DAN SARAN.....	72
5.1 Kesimpulan.....	72
5.2 Saran.....	73
DAFTAR TABEL.....	45
Tabel 4.1 Daftar Narasumber Mahasiswa	45
Tabel 4.2 Bentuk Transaksi Jual Beli <i>Online</i> Mahasiswa.....	47
DAFTAR PUSTAKA	71
LAMPIRAN.....	

DAFTAR TRANSLITERASI

1. Konsonan

Huruf Arab	Nama	Huruflatin	Nama
ا	Alif	Tidak dilambangkan	Tidak dilambangkan
ب	Ba	B	Be
ت	Ta	T	Te
ث	Ṡa	Ṡ	Es (dengantitik di atas)
ج	Jim	J	Je
ح	Ḥa	Ḥ	Ha (dengantitik di bawah)
خ	Kha	Kh	Ka dan Ha
د	Dal	D	De
ذ	Ḍal	Ḍ	Zet (dengantitik di atas)
ر	Ra	R	Er
ز	Zai	Z	Zet
س	Sin	S	Es
ش	Syin	Sy	Es dan ye
ص	Ṣad	Ṣ	Es (dengantitik di bawah)
ض	Ḍad	Ḍ	De (dengantitik di bawah)
ط	Ṭa	Ṭ	Te (dengantitik di bawah)
ظ	Ẓa	Ẓ	Zet (dengantitik di bawah)
ع	‘Ain	‘	Apostrofterbalik
غ	Gain	G	Ge
ف	Fa	F	Ef
ق	Qof	Q	Qi
ك	Kaf	K	Ka
ل	Lam	L	El
م	Mim	M	Em

ن	Nun	N	En
و	Wau	W	We
ه	Ha	H	Ha
ء	Hamzah	—'	Apostrof
ي	Ya	Y	Ye

2. Vokal

Tanda	Nama	Huruf Latin	Nama
اَ	Fathah	A	A
اِ	Kasrah	I	I
اُ	Damah	U	U

3. Maddah

Harakat dan Huruf	Nama	Huruf dan Tanda	Nama
اَ _	Fathah dan Alif	Ā	A dan garis di atas
اِ _	Fathah dan Ya (tanpa titik)	A<	A dan garis di atas
اِ _	Kasrah dan Ya		I dan garis di atas
اُ _	Dammah dan Wau	Ū	U dan garis di atas

4. Syaddah (Tasydi>d)

Syaddah atau *tasydi>d* yang dalam sistem tulisan Arab dilambangkan dengan sebuah tanda *tasydi>d* (ّ), dalam transliterasi ini dilambangkan dengan perulangan huruf (konsonan ganda) yang diberi tanda *syaddah*. Contoh:

رَبَّنَا : *rabbana>*

نَجَّيْنَا : *najjaiina>*

Jika huruf ي ber-*tasydid* diakhir sebuah kata dan didahului oleh huruf kasrah (اِ), maka ia di transliterasi seperti huruf maddah (i). Contoh:

عَلِيٍّ : 'Ali> (bukan 'Aliyy atau 'Aly)

عَرَبِيٌّ : 'Arabi> (bukan 'Arabiyy atau 'Araby)

5. Kata Sandang

Kata sandang dalam sistem tulisan Arab dilambangkan dengan huruf (*alif lam ma'arifah*). Dalam pedoman transliterasi ini, kata sandang di transliterasi seperti biasa, al-, baik ketika ia diikuti oleh huruf *syamsiah* maupun huruf *qamariah*. Kata sandang tidak mengikuti bunyi huruf langsung yang mengikutinya. Kata sandang ditulis terpisah dari kata yang mengikutinya dan dihubungkan dengan garis mendatar (-). Contohnya:

الْشَّمْسُ : *al-syamsu* (bukan *asy-syamsu*)

الزَّلْزَلَةُ : *al-zalزالah* (*az-zalزالah*)

